

des prêtres a triplé, en s'élevant de 50 à 150, dans l'espace de dix ans ; si le nombre des catholiques a doublé durant ce laps de temps, — nous en comptons maintenant 60,000, — je dois ajouter que le progrès religieux, le progrès intellectuel et moral, le seul nécessaire à la vraie civilisation, est aussi devenu général. Ainsi l'on voit de tous côtés des églises en brique ou en pierre remplacer les humbles chapelles de bois ; des couvents considérables, des hôpitaux spacieux, remplacer des édifices plus modestes, de telle sorte qu'en voulant calculer pour l'information de votre Excellence ce qui a été dépensé depuis huit ans, pour des œuvres d'éducation seulement, je suis arrivé, à mon propre étonnement, au chiffre énorme de \$350,000 ! Et cela, malgré les pertes énormes subies depuis 1890 à la suite de lois injustes qui nous ont ravi nos droits scolaires !”

L'année prochaine l'Eglise célébrera le cinquantenaire de la proclamation du dogme de l'Immaculée Conception.

Panama, dans l'Amérique centrale, vient de se séparer de la Colombie, pour se former en République. Les Etats-Unis ont reconnu immédiatement le nouveau gouvernement. Colon sera probablement la capitale de la nouvelle république.

M. H. Bourassa, député de Labelle, est allé donner une conférence à Toronto, le 10 du mois dernier. Comme toujours, M. Bourassa a été éloquent ; ajoutons qu'il a parlé la bouche ouverte. A propos de ses compatriotes, le député de Labelle a dit que les Canadiens français “sont les plus canadiens des Canadiens ; ils n'ont d'attaches dans aucun pays du monde et ne jugent de tout qu'au point de vue exclusif des intérêts canadiens. Ils sont opposés à tout resserrement des liens qui les rattachent à l'Angleterre et, si certaines modifications doivent s'opérer, elles devront être, à leur point de vue, dans le sens d'une plus large indépendance.” Ils constituent une race distincte, et l'orateur a raconté comment ses compatriotes ont refusé de se joindre aux Américains.

“ Mais, s'ils sont loyaux à la couronne, a-t-il dit, vous ne pouvez vous attendre à ce qu'ils aient à l'endroit de l'Angleterre, les mêmes sentiments que les Canadiens de langue anglaise, et le plus tôt vous le comprendrez, le mieux ce sera.”

Et plus loin, parlant du traité de cession, M. Bourassa a dit :

“ Nous sommes prêts à remplir toutes nos obligations, mais nous demandons aussi que le traité soit exécuté jusqu'à la dernière ligne. Les sentiments des Canadiens français se composent pour moitié d'estime et pour moitié de méfiance.”

En résumé, M. Bourassa a démontré avec force que les Canadiens français forment un peuple tout à fait distinct des Français et des Anglais ; que ce peuple prétend conduire sa barque nationale à sa guise. C'est aussi l'opinion de ceux qui préconisent l'idée d'un drapeau canadien-français, le Carillon-Sacré-Cœur.

L'honorable M. R. Masson, ancien lieutenant-gouverneur de la province de Québec et ancien membre du Conseil de l'Instruction publique, est décédé à Terrebonne au cours du mois dernier.

La *Tribune*, de Woonsocket, rapporte que le bureau d'Education de New-York vient d'autoriser la construction, en cette ville, de l'école la plus vaste du monde. Elle coûtera des millions de dollars et pourra contenir 4,500 élèves.

On parle encore de l'entrée de Terre-Neuve dans la Confédération. Est-ce que la réalisation de ce projet est bien désirable pour la province de Québec ?